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现如今，很多人以为回国创业的都是年轻
人。其实不然，许多在国外多年的老华侨也响
应国家的号召，纷纷加入回国创业的大潮中。
现已60岁的华侨李方平就是其中的一个。

在接受本报采访时，电话另一头的李方平
兴奋地说，一周之前，他的公司刚刚中标“残
联委托人工耳蜗采购项目”，将有 1600 套产品
用于该项目。他自信地说，预计今年公司的人
工耳蜗销售量将达5000套。

如今，李方平带领自己一手创
办的诺尔康公司，在国内人工耳蜗
生产销售领域已然占得一席之地。
回望过去十多年回国创业的经历，
他感慨，这一路走得并不容易。

2006年，曾任国际电子耳蜗大
会主席的曾凡刚等一批旅美华人科
学家手握人工耳蜗的专利，想要在
中国寻找投资者进行对接。差不多
同时，李方平了解到，中国市场上
的“人工耳蜗”技术被一些发达国
家垄断，价格很高。如果能将这一
技术引进中国，将会惠及数千万中

国失聪者。李方平毅然决定前往美国进行洽谈。
然而，一切并不如想象的那般简单。到达

美国后，李方平曾被质疑缺乏“人工耳蜗”研
发的专业背景，难以获得合作机会。不过，有
着温州人敢想敢做基因的李方平没有轻言放
弃，他多次前往美国，登门商谈。第四次拜访
时，合作方问他：“你是一个房地产商人，为什
么要投资这一领域？”李方平回答，因为中国有
几千万失聪者，他们需要这一技术。功夫不负

有心人，李方平的诚意感动了对方，最终达成
了合作协议。

此后，困难依然层出不穷。为了技术研发
和市场调研，李方平频繁往返与中国和美国之
间，回加拿大与家人团聚的时间非常有限，以
至于被加拿大政府取消了永久居留权。

技术研发的过程也是难题不断。李方平要
实现的目标，是将两张圆桌那么大的“人工耳
蜗”模型缩小至一元硬币大小。这一技术难题
足以让他头痛。漫长的研发过程更是考验着这
位老华侨，让他承受巨大的压力。李方平儿子
说，那段时间，父亲的头发白了不少。

不过，凭着几十年的从商经验，李方平最
终顶住压力，拿到了中国国家药监局“人工耳
蜗”器械证书，研发成果得以正式投入生产。
在国家政策和地方政府的支持下，他的产品仅
8个月就被推向市场。

回首自己的创业历程，李方平说，中国科
技水平发展迅速，也需要不断加强与国际先进
技术的接轨。华侨华人要架起海内外科技发展
的桥梁，为中国科技的发展和中国“智造梦”
作出应有的贡献。
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在中国在中国，，有着这么一群人有着这么一群人：：他们或有着留学世界名校的背景他们或有着留学世界名校的背景，，或有着久战海外商或有着久战海外商
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“这些年来，我看到了一个日新月异、极
具活力的中国。我也是一个有故土情结的
人，想通过自己 20 余年在海外创业的经验，
为祖籍国做一些事情。”在被问到为什么要在
事业处于“巅峰”、家庭稳定幸福的时候毅然
回中国时，卢笙说道。

1993 年，硕士毕业后的卢笙，在美国硅
谷开启了自己的事业。最早跟朋友一起开初
创公司，后来为日本著名娱乐厂商任天堂公
司的一款游戏机做 GPU芯片。2005年，卢笙
加盟美满公司，负责全球 GPU 核心模块的开
发与市场开拓……伴随着当时美国集成电路
行业的发展，卢笙在事业上不断攀登一座座
高峰。在外人看来，这时的他事业有成、生
活富足、家庭美满，不需要再“折腾”了。

卢笙却不这么认为。在美国硅谷的 20 余
年间，他看到了美国芯片业的发展速度和先
进水平。回首中国，他看到这一行业潜藏的
市场需求，也看到了中国与国际的差距。一
股强烈的使命感驱使他放下手中的工作，暂

别妻子孩子，来到中国发展。
谈及回国创业的目标，卢笙说：“中国有着

2800亿美元的芯片市场，而全球芯片市场总共
才3400亿美元，芯片行业又是一个国家工业发
展的命脉所在。我们要做的，就是逐步实现更
多自主生产的产品进入中国芯片市场。”

在接受本报采访时，卢笙说的最多的也
是他的芯片事业。逻辑清晰，睿智自信，在
与他的交谈中，可以清晰地感受到他对事业
的坚定。

正是这份对祖籍国的热爱和对事业的执
着，让卢笙得以在8个月的时间内，带领团队
自主研发嵌入式主机 USB3.0核心模块知识产
权，并且通过相关国际组织认证。据悉，这
一认证是世界第5张、中国第1张，打破了国
外公司在芯片领域的垄断，也帮助中国开始
走出困扰多年的芯片技术发展瓶颈。

说到未来，卢笙对于自己的事业信心满
满。他说，继续开拓更高一级的 USB3.1系统
是他的目标。

整齐的货架上，一瓶瓶来自中东欧的葡萄酒散发着莹
润的光泽。将这些新到的葡萄酒摆放整齐，张镱迈开始了
一天忙碌的生活。

张镱迈是浙江善顺泰进出口有限公司的董事长，同时
也是欧洲华商会的副会长。从最初的零售轻工业批发件
到开办餐厅，张镱迈用若干年的时间经营在塞尔维亚的

“小本”生意。
随着时间的流逝，张镱迈发现在国外越久，就越想

家。“有时候有非常强烈的回国情绪，但却不知道回来做
什么，很迷茫。”

事实上，像张镱迈一样向往回国的华侨华人并不在少
数。经过多年的发展，他们手头上积累了一些资金，向往
回国却不知从何下手。

2014年，第四届中国—中东欧国家经贸论坛在塞尔
维亚举办，中国及中东欧16国政府和企业界代表共1500
余人参加，张镱迈便是其中一人。在这次会议中，张镱
迈看到了回国契机。

借助在宁波召开的中国—中东欧国家投资贸易博览
会契机，他瞄准中东欧产品，将其“特色”引入中国。2015
年，张镱迈卖掉了在塞尔维亚的四间餐厅，筹集到了一批
资金准备回国。张镱迈说：“中东欧是一块尚未开发的处
女地，拥有广阔的开发前景。”

“其实我也有过担心，像我们这些小华侨回国创业，
可能掀不起一点波浪。”张镱迈坦言，但他相信小人物也
会有大发展，而今正是他发展的机遇。

众所周知，浙江是民营经济大省，“敢为天下先”是
浙江人的“金名片”。在浙江省社科院公共政策研究所所
长杨建华看来，浙江经济发展的一个大特色便是草根经
济，“浙江千千万万的‘单、小、散、微’企业，组成了
浙江经济的一部分”。而这种草根经济的韧性，也许正是
浙江经济稳健的奥秘。

像张镱迈这样回国创业的“单、小、散、微”华侨
并非孤例。带着对家的眷恋，程莎国际贸易有限公司总
经理、宁波市侨商会副会长钱剑波早在2005年便带着一
双儿女毅然回国。

“主要是孩子大了，希望他们能回国接受传统文化教
育，培养对祖国的情感。”谈及当初一人带着12岁的女儿
和10岁的儿子从巴西回国的场景，钱剑波的脸上露出了
微笑。

从2005年到2017年这段时间内，钱剑波一家人相继团
聚在中国，最可喜的是2016年他的女儿顺利从清华大学毕
业，对中国的归属感和认同感也逐渐加强。

作为中国重点侨乡，又是国内侨资企业较为发达的
地区之一，浙江省一直对“浙商回归”给予高度重视。2017年浙江省政府工
作报告中也提出，要进一步加大有效投资力度，切实抓好浙商回归，确保浙
商回归到位资金3800亿元、实际利用外资160亿美元。

随着“浙商回归”号角的吹响，带着一颗真心，从出走到回归，如今越来越多
的“单、小、散、微”侨商走在了“回家的路上”。 （来源：中国侨网）

卢 笙：
超越功与名的中国“芯”

和卢笙一样，专心于研究柔性太
阳能电池的任宇航也有着海外留学背
景及科研经历。

在美国工作时，任宇航就已经意
识到，太阳能能源在今后将会有很好
的发展前景。他尤其看好中国的太阳
能市场，“因为中国有着良好的产业化
复制能力和推广能力。”

在任宇航看来，中国国内的太阳
能电池产业还处于光伏 1.0 时代，90%
的太阳能都是传统的晶硅板电池。中
国虽然购买了国外的设备和原料，但
是核心技术并没有转移过来，光伏2.0
时代太阳能电池技术仍被国外所垄
断。因此，中国在与国外的技术贸易
往来中一直处于不利的地位。任宇航
要做的，就是改变这种不对等的格
局，并且通过掌握核心技术实现太阳
能电池的本土化生产。

任宇航之所以这么有底气，得益
于跟他一起回国的创业团队。据介
绍，和他一起归国的伙伴中，有 3 名国家千人
计划专家、4 名浙江省千人计划专家，还有曾
供职于IBM、前贝尔实验室的专家。

回国后，任宇航率领这支强大的技术团
队，又拉上之前已在国内创业的弟弟，在杭州
创办了中国尚越光电科技有限公司。任宇航和

团队的目标就是独立研发和生产属于
光伏 2.0 时代的柔性光伏太阳能电池。
他们生产的这种电池像纸一样轻薄，
光电转化效率高，大规模生产后的成
本也将大幅下降。

“这里有浓厚的创业氛围，对高新
企业的支持力度很大，政策也适合企业
的发展。”国内的创业环境让任宇航更
加坚定回国的选择。

回首自己回国创业的经历，任宇航
说，自己做的这些，实际上形成了一种

“A+B”模式，即将自己在国外学习的技
术和国内工业生产的优势结合起来，这
样自主研发生产的新型材料将会惠及
更多人。清洁的太阳能能源在中国的
应用也将更加广泛，每一个中国人在日
常生活中所需要使用的手机、汽车、监
控设备以及城市景观等都可以借助这
种太阳能材料来进行发电。

接下来，任宇航计划带领他的公
司团队在全国布局 4 至 5 个生产基地，

以提升规模化的制造能力和产能，建立更加低
成本、高质量和高效率的生态系统和产品，以
此为中国智造贡献自己的一份力量。

任宇航：
让中国进入光伏2.0时代

李方平：
为失聪者制造“人工耳蜗”
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看似不起眼的花生饼，却是祖孙三代默默延续的情怀。走入马来
西亚峇株巴辖一些老字号的咖啡店，可看见在柜台上摆着一罐罐的花
生饼，若你不曾尝过，便是错过了那传承至今六十五载的海南古早味
小食。马来西亚 71岁的陈琼文和 38岁的“土豆孙”陈川荣父子俩，延
续创始人王芳泽留下来的纯手工花生饼手艺，让这民间小食永留香。

花生饼的创始人王芳泽曾当过教师、开过咖啡店，最终以一手从
中国带过来的海南糕饼手艺，养活妻子蔡桂英和5名子女，保留至今的
花生饼则是人们茶余饭后喜爱搭配咖啡的小食。新一代接手这门传
统小食之际，更放眼将其打造成峇株巴辖的品牌土产，继而流传四方。

（来源：马来西亚《星洲日报》）

▲陈琼文
秉持着祖辈的
手艺，以手工
制作花生饼这
一传统小食。

▶花生饼
从油锅中捞上
来，呈金麦色。

3 月 19 日，由江苏省南京市侨
办、南京市人社局主办的第六届侨港
资企业暨海归创业企业中高级人才
专场招聘会在南京市人才大厦举行。

当天，95 家企业带来 1000 多
个中高级岗位。招聘企业涉及物联
网、电子信息、光学、新能源新材
料、生物医药、食品、旅游、房地
产、经贸、文化等诸多产业，其中

一半以上是海归科创型企业。
据悉，侨港资企业专场人才招

聘会已连续举办了五届。为了解决
企业用人难题，南京市侨办将继续
帮助企业对接高校，并且联手相关
职能部门举办招聘活动，把为企业
做好人力资源服务纳入长效服务机
制。

（来源：《南京日报》）

南京举办侨港资企业招聘会
据悉，安徽省人民政府侨务办

公室将于5月16日至18日举办“侨
梦苑对接会”，届时第十届中国中部
投资贸易博览会暨 2017 中国国际
徽商大会也将同时举行。

“侨梦苑对接会”以“万众创
新—侨商徽商携手行”为主题，以

“侨梦苑”推介、项目路演和项目签
约等为主要内容，旨在促进安徽与

海外华侨华人高科技人士及社团、
海外青年侨商的联系与合作，为安
徽培育新动能，发展新经济，推进

“侨梦苑”建设发挥积极作用。
安徽 （合肥）“侨梦苑”是国

务院侨务办公室与安徽省人民政府
合作，共同精心打造的侨商产业聚
集区和华侨华人创新创业的聚集
区。 （来源：中国侨网）

安徽将举行“侨梦苑对接会”

商 界 传 奇

图为卢笙。

图为任宇航。

图为李方平 （右） 和同事。


